
信德引領走出泛愛帶來的覊絆

毋忘創設閱讀之城初心
新中圖應建公共停車場
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受後疫情經濟及地緣政治的影響，行政長官早前提示各政府部門，
新一年的財政預算應以今年的預算為準則，精打細算善用公帑。最近，社
會文化司司長以合理運用公帑為由，打算推翻新中央圖書館，原來規劃興
建停泊六十輛輕型汽車及六十輛電單車的公共停車場計劃。此議一出，馬
上引起社會人士及團體的熱議。

本澳荷蘭園一帶車位緊張已非一時一日，已有的三個停車場經常爆
滿。為此，有關當局很早已禁止車輛在華士古停車場外邊的馬路等候進
場，最近亦因應實際需要，開放了華士古達嘉馬花園停車場（東區），增加
了八十四個輕型汽車泊位及四十一個電單車泊位。不過根據筆者實地考
察，新增的東區停車場，在非假節日與繁忙時間，空置車位數量依然不多，
而華士古停車場則依然泊車需候。綜合政府關於新花園泳池重整和新中
央圖書館建造的計劃，倘若新花園泳池活化後，加上新中圖落成使用，整
個區域對車位的需求必定倍增。若然要營造親子閱讀的氛圍，令新中圖承
擔歷史文化傳承的巨大使命，則有關的交通配套、泊車安排不容勿視。

鋼要用在刀刃上，錢要用在關鍵處。澳門要建設成為“閱讀之城”，負
責人就必須有大局意識，能夠放眼將來自然積福無量。

距離45天的修改
《行政長官選舉法》及《

澳門特別行政區立法會
選舉法》的公開諮詢期，
還剩下不到三分之一的
時間。

由 政 府 舉 辦 的
6場界別專場及2場公
眾，合共8場的諮詢會，
在7月3日晚上宣佈順
利完成。

在 剩 餘 時 間 裡，
各界人士要對這兩項選舉法的修訂案有任何意見，可以透過無論郵寄或親自送
交的信函，或者用電話、傳真、電子方式，將意見或建議交上。

今次修法，涉及十個建議。當中，最惹公眾關注的相信是將公然煽動不投
票或投空白票、廢票的行為刑事化；並建議正式設立行政長官、立法會參選人的
資格審查制度，若參選人被取消資格，不得提出聲明異議或司法上訴，並且須經
過「禁選期 」才可再參選。

所以在縱觀8場公開諮詢會中，呈現的都是「一致」支持、認同，或「普遍」
表示、認為，修法是「切合澳門實際需要」、「有利進一步落實“愛國者治澳”原則 
」⋯⋯等結論，亦似乎變得理所當然。

即使在官方新聞稿中，沒有出現「一致」的兩場公開諮詢，即立法會專場和
首場公眾諮詢會。在「普遍」支持和認同下，發言的13名立法議員，關心的多是跟

自身參選時可能觸碰的地雷，例如被抺黑？宣傳偷步或者閂唔切FB？禁選期？
提供紙巾、水⋯⋯是否涉賄選？

而有近200人出席的首場公眾諮詢，被抽中發言的15名市民，基本與專場
內容無異。稍多關心的也只是個人在社交媒體的言論，會否發了個表情包影響
了選舉意向 ？又或在專頁做個簡單民調，若流出會否涉及違法？

在這今次被視為「落實新時代國安」的修法中，對“愛國愛澳”原則提出了
更高要求。從而在諮詢過程出現的「高度贊同」和全無異議式的強調「愛國愛澳」

。這些都可預見在明年進行的行政長官選舉，以至及後的立法會選舉，將更走向
「一致」性無異議的結果。

反思選舉原本應有的，讓不同聲音自由表達，在競爭中達至良治的目的，
在趨於「一致 」制度設置下，即使不盪然無存，所剩的又有幾多？

在新的選舉制度下，按行政法務司司長張永春的回應，認為有聲音質疑公
然煽動投白票等行為刑事化，是限制選民選擇權、投票權、自由行使選舉權的基
本權利只是“妖魔化”，因為選民投票時仍可按自己選擇，「投邊個、投不投、投白
票⋯⋯」，並強調法律不會介入亦不會處罰。

只是在修定法通過後，選民的這些「投票意向」不可再公諸於世，高談闊
論！而且，被取消資格的參選人，不設上訴機制，政府解釋是「經國安委做的判
斷，不需再經其他機關審查」。所以在「新時代國安」下，一般選民能參與的選舉，
那手上的一票真的變得更神聖，為實現心中理想的民主制度，必須要更獨立思
考。

而作為基督徒應有的信念，上主不會讓我們走在黑暗中，也許此刻看不見
最後的目的地，但祂總會給我們足夠的光明，憑藉信念和本心的選擇，走出不再
容易的下一步。
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查找不足切實應對   
遠勝熱衷沽名釣譽

成為增值塔冷通的僕人十字
路上

教育
視點

近日，學生悲劇一單接一單發生，先是就讀某女校的十五歲女生跳樓
自盡，後有離校生闖母校用刀刺傷同學。近十年以來，中學生輕生事件屢見不
鮮，每次出事後，教青局及社工局都按照指引和程序處理，包括派出學校輔導
員到校做諮商指導，勸喻同學們要珍愛生命，遇到困難要找人傾訴，或尋找二
十四小時熱線輔導。面對連串悲劇的發生，社會方面無論是教育界、議會界、
甚或地方關社團體，縱有片言隻語，但欠缺具體關愛行動，有關建立友善校
園，護養學生身、心、社、靈健康成長的工作一切欠奉。

近日，大三巴附近一所教會中學離校生持刀回校刺傷女同學，引爆校
園危機，同日，教青局高層馬上到校，召開會議，也許是查找不足，擬出預防良
策。同日，校方馬上發出家長信，先是解釋了事件的始末，並已聯同教青局做
了一連串的危機處理，獨欠向家長交代事件是純屬意外，還是牽涉到校園管
理出現漏洞？如果有查找不足，如學校投放的訓導輔導人力及物力資源是否
足夠應對突發危機呢？如有人為過失，為何沒有坦然承認及公開道歉呢？還
有，看不到有何明確的防治的措施？真讓家長及社會大眾擔心政府及學校是
否真心誠意去構建校園安全，以及全力以赴打擊暴力入侵校園 。

綜觀平時的報章新聞報導，包括教會刊物，都有不少學校自行投遞稿
件，不斷讓公眾知悉校園的種種教育活動。甚且，有越來越多的學校有專職的

校園新聞撰稿員，頻密向報章媒體發放非常正能量的校園新聞，增加學校的
社會暴曝光率。這本來無可厚非，但如果捨本逐末，忽視對學生的關愛，忘卻
辦學的理想和使命，更多的宣傳，只會予人言不符實的感覺，甚若如法利賽人
般只熱衷沽名釣譽。這樣做，對學生、對家長、對社會都是虧負。

天主是全能的，祂能夠創造一切，包括祂不能移動的石頭嗎？這
個問題曾經困擾了我很久，直到有一天，我和太太一起參加了慕道
班，才得到了答案。那天，我正想向修女提出這個問題，沒想到她卻
先一步向我們解釋了這個問題。她說，這個問題是一個自相矛盾的命
題，它假設了天主既全能又不全能，這是不可能的。天主的全能不是
指祂可以做任何事情，而是指祂可以做任何符合祂本性和旨意的事
情。天主不能做邏輯上不可能的事情，也不能違背祂自己的完美和聖
潔。因此，這個問題並不是對天主的全能提出了挑戰，而是對人類的
理性提出了挑戰。

有了這麼奇妙的經歷後，我決心信主，在我領洗後，我成為了澳
門聖若瑟勞工主保堂的一員。在這裡，我經歷了天主無限的愛和恩
寵。每當我心中有疑惑或困難時，神父的講道總能給我啟發和指引，

就像天主親自對我說話一樣。每當我和非教友的朋友分享我的信仰
見證時，他們總覺得神父的講道太籠統和抽象，所以才能解答任何
的問題。但是我卻深信，這些年來，天主一直在我的身邊陪伴和引導
我，就像路加福音第十二章第七節所說的那樣：就是你們的每一根頭
髮也都被數過了。這種信仰的體驗，不是靠理論或道聽途說就能得到
的，而是要靠親身參與和投入才能感受到的。

在領洗後不久，我就加入了聖若瑟勞工主保堂的讀經組和頌恩
歌詠團。這是一份很特別的恩賜和使命，因為我可以用我的聲音來傳
達天主的聖言和讚美天主的美善。在讀經組和頌恩歌詠團裡，我也結
識了許多志同道合的朋友，他們都很虔誠和熱心地服務天主和教會。
我常常想起瑪竇福音第25章第14-30節裡關於塔冷通的比喻。天主
賦予了我們各種不同的恩賜和才能，希望我們能夠善用它們，在祂回
來時交出豐碩的果實。我不想像那個埋藏塔冷通的僕人一樣，浪費了
天主給我的恩典，而是要像那些增值塔冷通的僕人一樣，用我所有的
力量和心意來服務天主和教會。

今天是我最後一次在彌撒中擔任讀經員。當我站在祭台前，朗誦
天主的聖言時，我的心中充滿了感恩和感動。我回想起這些年來，在
這裡發生過的所有美好的事情。有多少次，我在這裡感受到了天主的
恩典和指引；有多少次，我在這裡得到了讀經員和歌團成員的鼓勵和
幫助；有多少次，我在這裡見證了天主的奇蹟和恩惠；有多少次，我在
這裡與眾人分享了我的喜悅和憂傷；有多少次，我在這裡與天主建立
了親密的關係。

我感謝天主給了我這麼美好的回憶，在我的心中永遠刻下了這
段難忘的歲月。雖然我要離開了，但是我的心永遠留在這裡。雖然我
要遠行了，但是我對天主的愛永遠不變。我相信，天主會繼續保佑我，
也會保佑聖若瑟勞工主保堂，我的讀經員和歌團，我的朋友。我相信，
有一天，我們會再次相見，在天堂的聖殿裡，用我們的聲音一起讚美
上主，永遠不分離。


